
(2021-12-16修改版R4)

書面質詢
宋碧琪議員

就提升本澳環保工作提出書面質詢
        特區政府近年不斷推進多項環保措施及政策，並致力實現“構建低碳
生活，共享綠色生活，為城市可持續發展作貢獻”的發展目標。明年1月
起，將禁止不可降解一次性塑膠餐飲吸管、飲料攪拌棒，並推進環保設
施建設，以加速本澳“環保城市”的進程。過去在減塑方面，本澳2019年
比2018年減少約一千五百萬塑膠樽，並透過激勵措施，以提升社會的環
保意識。
 
        然而，政府在“源頭減廢、資源回收”行動上的總體成效不大，據數據
表示，本澳一年產出不少於一億個膠袋，加上垃圾分類工作未有完善，
當局雖逐步擴大社區回收網絡，但總體回收量不足一噸，僅在綜合酒店
娛樂企業上取得一定的效果。在減少產出，促進回收方面，政府不僅要
提升公眾意識，更要在減少的同時，還要有所限制，加大力度推進環保
循環生態建構，以加快完成可持續發展城市發展進程。
 
        為此，本人提出以下質詢：
        1.政府雖頒發不少重要法規，在限制塑膠使用方面有所成效，但在總
體回收率上收效甚微。加上外賣行業發展進一步加快，必會有更多外賣
餐盒等固體廢物產生，但這大部分外賣餐盒至今仍未納入法律規管，特
區政府在減塑目標或清單上，有何新計劃，以與時俱進，推進環保工作
進程？
 
        2.當局表示，本澳目前沒有實施垃圾強制分類的計劃。政府雖就興建
中央廚餘處理設施進行招標。而據了解，有逾7成的餐廳食肆仍將廚餘垃
圾視為一般生活垃圾處理，加上疫情影響，各類垃圾回收率更是有所下
降。可見單靠宣傳教育，亦難以強化居民的環保意識。早前當局開展“環
保酒店獎”及“環保超市”嘉許計劃獎，側面促進了酒店環保意識的提升，
除此兩項計劃外，在本澳無實施垃圾強制分類計劃前，當局會如何將此
種形式推廣至其他業界？
 
        3.認識垃圾是一個長久的宣傳教育問題。疫情前，本澳每年有
逾4,000萬旅遊人次，雖為本澳經濟帶來急速增長，但亦大大超出本澳承
載力。本澳固體廢物處理量早已達到最高值，即使焚化爐落成，亦有不
少廢物難以通過焚化處理。在可持續發展環節上，應有一個完整的回收
策略，而非再“見步行步”。隨著未來加快推動經濟增長，會有更多垃圾
廢物產生。請問政府有否完整的回收措施，並透過與業界展開合作，以
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加快回收可循環再利用生態落成，加大力度推進環保循環生態建構？
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